



La Faculté des Lettres et des Sciences Humaines d'Agadir organisera du 14 au 16 décembre 2017 un colloque sur le thème :

Le Souss : la personnalité territoriale entre continuité et renouvellement

Argumentaire

L'étude de la personnalité territoriale revêt un grand intérêt, compte-tenu des transformations rapides dont font l'objet actuellement les différentes entités nationales, régionales et locales, en relation avec les exigences de l'ouverture économique, les pressions de la mondialisation et leurs conséquences sociales et culturelles...

Aujourd'hui, à l'échelle mondiale, le thème de l'identité se trouve au cœur des incertitudes qui planent sur l'avenir des territoires et conditionnent de plus en plus leur compétitivité et leurs stratégies de développement économique et social. Le concept de personnalité régionale constitue, de plus en plus, un enjeu pour le succès et /ou l'échec des politiques de développement. Il met, en permanence, à l'épreuve les questions de l'intégrité, de l'homogénéité, de la cohésion, du génie et de la compétitivité territoriale et incite, ainsi, à prendre les décisions et promulguer les lois voire permettre l'émergence des identités régionales.

Dans sa politique de régionalisation, depuis 1971, le Maroc a adhéré à cette orientation. En effet, bien que la loi sur la région ne l'ait exprimée explicitement aussi bien dans ses versions de 1971 et 1997, que dans sa mouture dite avancée de 2016, la région est dotée de prérogatives, lui permettant d'améliorer son attractivité et de renforcer sa compétitivité économique. La loi lui a assigné dans le domaine de la culture les missions relatives à la valorisation du patrimoine culturel, l'entretien des monuments et la mise en valeur des spécificités régionales, la réhabilitation des médinas et des tissus traditionnels, la contribution à la préservation des sites archéologiques et leur promotion, l'organisation de festivals, la préservation des ressources naturelles et de la diversité biologique, la préservation des zones protégées et la promotion du tourisme... Autant de missions ambitieuses, qui ont pour objectif de construire ou de reconstruire des territoires régionaux, sur la base de leurs propres potentialités environnementales, patrimoniales, culturelles et économiques...

La recherche universitaire en sciences humaines au Maroc accuse une sorte de primauté quant à l'attention accordée à l'originalité des espaces régionaux et à ses fondements historiques, géographiques, sociaux, économiques, culturels et environnementaux. En ce sens, les études théoriques et empiriques qui se sont multipliées, aussi bien sous forme de monographies approfondies ou d'études spécialisées traitant des problématiques territoriales spécifiques, ont largement contribué à l'identification des entités régionales et à la connaissance de leurs genèses et dynamiques, en plus de leur efficacité et rentabilité économique, sociale et environnementale.

La région de Souss, objet de ce colloque, a précocement retenu l'intérêt des chercheurs universitaires qui ont pu produire une littérature assez dense dans diverses disciplines en sciences de la vie et de la terre, et en sciences humaines et sociales. La revue de la littérature produite durant les cinq dernières décennies a dévoilé qu'il n'existe aucune étude synthétique traitant du thème des permanences et des mutations de la personnalité régionale soussie, selon une approche systémique et dynamique. Le Souss se distingue à l'échelle nationale par la présence de nombreux éléments de continuité qui demeurent sous-tendus par la prééminence d'une vision commune de la vie et une identité fédératrice, et ce malgré les aspects de renouvellement et de diversification caractérisant sa trajectoire de développement et l'évolution de son système social et culturel.

En fait, en plus de sa situation géopolitique et ses caractéristiques naturelles, humaines et économiques, la personnalité de la région de Souss découle de l'ancienneté de son peuplement et de son évolution historique. Autant de facteurs dont la confluence a permis à cette région, physiquement très fragile et aux potentialités hydriques très limitées, mais très riche par son potentiel humain et social, d'occuper en permanence une place de proue dans l'histoire politique et dans la vie intellectuelle, culturelle et urbaine du Maroc.

Par ailleurs, la période du protectorat (1912-1956) constitue une véritable phase de rupture dans le cours de l'histoire de Souss. En fait, cette zone a subi, à l'instar de toutes les autres régions du pays, les méfaits de la domination étrangère. Après l'indépendance, le séisme d'Agadir en 1960 a constitué un nouveau départ pour le développement économique et urbain de la région. Un tel élan a été amplement conforté, d'abord en 1965 avec la création du crédit agricole et le lancement du plan de développement hydro-agricole et touristique de la région, et à partir de 1975, date de récupération des provinces sahariennes du sud. Aujourd'hui, le Souss est une région économique en plein mouvement.

Bien que fortement omniprésent dans la vie politique et intellectuelle du pays, le Souss n'a vu sa rupture avec le passé s'accroître que durant le XX^{ème} siècle et le début du présent millénaire. En ce sens, il est passé d'un territoire historique très ancien, relativement fermé et occupé bien souvent par ses conflits tribaux internes et ses relations avec le pouvoir central, à une région économique fonctionnelle, articulée autour d'un réseau urbain macrocéphale émergent, conduit par le Grand Agadir, la capitale régionale. En conséquence, son rôle économique s'en est largement consolidé : le Souss représente désormais à l'échelle du pays, d'une part, un des espaces économiques les plus dynamiques et les plus attractifs des investissements, et d'autre part, un nouveau foyer d'appel de la population et un « melting pot » et creuset d'intégration sociale et culturelle.

Ce résultat est le fruit de la dynamique interne qu'a connue la région, suite aux efforts étatiques déployés en matière d'infrastructures, sur le plan économique et social, et au niveau de l'accompagnement du secteur privé et la création des conditions d'attraction des investissements et d'accumulation du capital.

D'autre part, le Souss se heurte en contrepartie, aujourd'hui, en matière de gouvernance, à de nombreuses contraintes d'ordres socioéconomique, urbanistique et environnemental..., ce qui impacte négativement sa rentabilité et son niveau de compétitivité. A cela s'ajoutent les difficultés inhérentes à la mise en place d'une conception de développement territorial ascendant, mettant en valeur les concepts de culture, d'identité, de mémoire collective, à même de servir le développement régional global et favoriser la valorisation des ressources territoriales.

La présente est une plate-forme argumentaire du colloque qu'organisera la Faculté des Lettres et des Sciences Humaines, Université Ibn Zohr, du 14 au 16 décembre 2017. Le colloque vise d'une part, à dresser un état des lieux de la recherche sur la personnalité régionale du Souss, à travers l'identification des éléments de continuité et de renouveau dans les mécanismes de sa genèse et le processus de son évolution historique. Il ambitionne d'autre part de déceler ses spécificités patrimoniales et ses caractéristiques démographiques, économiques, sociales, culturelles, urbanistiques et environnementales, en plus d'autres aspects relatifs à la qualification et la valorisation de son rôle dans la vie de relation aux échelles nationale et internationale, et ce, à la lumière des mutations économiques, sociales et culturelles profondes que connaît le monde d'aujourd'hui.

Axes du colloque (à titre indicatif)

1-Genèse et caractères de la personnalité territoriale soussie

- Processus de formation et d'évolution de la personnalité régionale du Souss
- Fondements de la personnalité territoriale soussie (physiques, humains, patrimoniaux, historiques, linguistiques, intellectuels, cognitifs, culturels, anthropologiques et psychologiques...).
- Caractères anciens et nouveaux traits de la personnalité régionale soussie.

2-La question des valeurs dans la culture et la société

- Système des valeurs originales et leurs rôles dans la formation de la personnalité sociale, culturelle et économique soussie (l'entraide, la solidarité, la division du travail, la richesse, le savoir,...).
- Cohabitation des religions au Souss. Unité de doctrine. Soufisme. Organisations sociétales...
- Gestion de la rareté et la protection de la nature dans la culture soussie.
- Le renouveau du système de valeurs au Souss : société civile...

3-La personnalité soussie dans la créativité intellectuelle, littéraire, médiatique et culturelle

- La culture soussie dans les expressions créatives : théâtre, cinéma, photographie, arts plastiques, poésie, roman, musique et chant, rire et ironie, conte, adage, vêtements et parures...
- Femme soussie et créativité.

- Production intellectuelle et scientifique (Al-Fiqh Assoussi, Fiqh Annawazil...).

4- Villes et centres

- Mémoire de la personnalité urbaine traditionnelle.
- Manifestations sociétales, économiques, architecturales, urbanistiques et spatiales actuelles de la personnalité urbaine soussie.
- Identités et cultures urbaines : nouvelles identités urbaines, formes d'expression identitaire, parlars et pratiques linguistiques dans l'espace urbain, immigration et identité urbaine, associations et espace, résidences collectives gardées, réseaux sociaux et identité urbaine.
- Identité visuelle: immobilier urbain, espaces publics...

5-Milieus ruraux

- Mémoire de la personnalité rurale traditionnelle. Ecoles coraniques, Femme rurale.
- Manifestations sociétales, économiques, architecturales, et spatiales actuelles.
- Identités et cultures rurales : nouvelles identités rurales, formes d'expression identitaire, parlars et pratiques linguistiques dans l'espace rural, migrations et identité rurale, associations et espace, résidences gardées de luxe en milieu rural.
- Modernisation agricole et sociétés rurales. Economie solidaire et sociale.
- Milieux ruraux et changements climatiques.

6- Encadrement socio-spatial et performances économiques

- Développement humain : enseignement, santé...
- Recherche scientifique universitaire.
- Modernisation agricole. Les agrégations agriles. L'économie sociale et solidaire.
- Performances économiques : agriculture, pêche maritime, industrie, tourisme...
- Acteurs économiques – investisseurs étrangers. La femme et l'économie.
- Economie régionale et mondialisation.

7- Rayonnement de la personnalité régionale soussie

- Savants, intellectuels et hommes de lettrés soussis. Al Waqf Assoussi. La culture soussie en Afrique.
- Le Souss et la lutte contre la colonisation. Les soussis dans vie politique nationale. L'émigration soussie au Maroc et dans le monde. La culture et le droit coutumier soussis dans la législation marocaine.
- La personnalité soussie dans l'imaginaire populaire et la production artistique et culturelle au Maroc.
- Le rayonnement économique soussi au Maroc et dans le monde.
- Le Souss : une région économique mondialisée.

8- Durabilité de la personnalité territoriale soussie face à l'urbanisation, la mondialisation et les défis environnementaux

- La personnalité soussie et les défis environnementaux et changements climatiques.
- La personnalité soussie face à la mondialisation.
- la personnalité soussie et la diversité linguistique et culturelle.
- L'identité régionale soussie dans l'identité nationale.
- Le Souss aujourd'hui : une identité régionale complexe et plurielle.

Calendrier

- Les propositions de communication (résumés) sont à envoyer **avant le 30 juillet 2017** à l'adresse email suivante : **decanat.flshagadir@uiz.ac.ma** . Vous trouverez ci-joint sur le site de la Faculté des lettres et des Sciences Humaines d'Agadir, un questionnaire à remplir.

15 Aout 2017 : Réponse aux contributeurs

15 septembre 2017 : Date limite de réception des textes des communications.

Colloque du 14 au 16 décembre 2017.

Les articles sélectionnés seront publiés avant le colloque (taille de l'article, 10 à 15 pages de taille moyenne A4, les cartes et figures en blanc et noir, bibliographie et notes de bas de pages selon le style Chicago, texte final sur WORD et PDF.

Pour tout besoin d'information veuillez nous contacter sur l'adresse électronique, decanat.flshagadir@uiz.ac.ma ou sur le mobile, 06 62 68 53 45.